



PÉROU



Nom complet : République du Pérou

Démographie : 34 576 665 habitants (2025)

Capitale : Lima

Situation géographique : Situé à l'ouest de l'Amérique du sud, bordé par le sud de l'océan pacifique à l'ouest, le Chili au sud, l'Equateur au nord et le Brésil à l'est

Religion(s) : Catholique (60 %), Evangéliques (11%) et autre églises chrétiennes 13 %

Régime politique : République Présidentielle Unicamérale

Président : José Jerí (depuis octobre 2025)

Gouvernement : Ernesto Julio Álvarez Miranda (Président du Conseil des ministres)

Langue officielle : Espagnol (le quechua, l'aymara et les langues amazoniennes également)

Devise : sol péruvien (PEN)

FORCES ARMÉES PÉRUVIENNES

95 000 MILITAIRES ACTIFS ET ENVIRON 180 000 RÉSERVISTES

EJÉRCITO DEL PERU



Effectifs : 60 000 militaires actifs

Infanterie : brigades de montagne (Andes), brigades d'Amazonie (jungle), forces spéciales et unités de génie.

Véhicules / blindés : chars T-55, AMX-13, transports blindés M113, véhicules de reconnaissance BRDM-2 et Fiat 6616.

Armes individuelles : fusils Galil ACE, M16, FN F2000, mitrailleuses FN MAG et Minimi, mortiers, lance-roquettes antichar.

FUERZA AEREA DEL PERU



Effectifs : 10 000 à 15 000 militaires actifs

Flotte d'aéronefs :

- Chasse / attaque :** MiG-29, A-37 Dragonfly (ancienne génération)
- Transport :** C-130 Hercules, Casa/IPTN CN-212, DHC-6 Twin Otter
- Hélicoptères :** Mi-17, Mi-26 pour transports lourds, Mi-8

MARINA DE GUERRA DEL PERU



Effectifs : 25 000 militaires actifs

Navires principaux :

- Frégates classe Lupo / patrouilleurs côtiers / OPV / navires amphibiens (LPD)
- Sous marins : type 209 diesel-électriques

Aéronavale : aviation navale avec avions de transports, de patrouille maritime, hélicoptères (Sea King)

SERVICES DE RENSEIGNEMENT



La DINI (Dirección Nacional de Inteligencia), créée officiellement en tant qu'agence centrale de renseignement en 2006, est chargée de piloter le Système national de renseignement (SINA) du Pérou. Elle produit de l'intelligence stratégique à destination des plus hautes autorités exécutives, assure la contre-intelligence, et protège les infrastructures informationnelles sensibles.

Sur le terrain, la DINI collabore parfois avec la police et les forces armées pour lutter contre le narcotrafic, le terrorisme résiduel et les menaces cybernétiques. Elle a aussi été critiquée pour des pratiques de surveillance politique : des rapports ont allégué la collecte de données sur des journalistes et des responsables publics. Sa modernisation inclut le renforcement de capacités numériques et une plus grande transparence institutionnelle.

BUDGET DE LA DÉFENSE

2,6 miliards de dollars en 2024 soit 0,9 % du PIB s'élevant à 289,22 miliards de dollars .



iStock
Credit: OSTILL



PÉROU



ZONES DE TENSIONS

- Le Pérou et la Colombie sont en froid diplomatique à propos de l'île Santa Rosa sur l'Amazone : des survols et revendications de souveraineté augmentent les tensions frontalières.
- L'Amazonie péruvienne est convoitée : des groupes criminels transnationaux (Colombie, Brésil) participent à l'orpaillage illégal, provoquant des conflits environnementaux et sécuritaires.
- Le Pérou subit une pression internationale croissante autour de l'exploitation aurifère illégale, notamment de la part de la Communauté andine, qui le pousse à renforcer les contrôles sur l'or et le mercure.
- Les réminiscences historiques de conflits territoriaux persistent : bien que le Protocole de Rio ait officiellement apaisé le différend avec l'Équateur, des tensions relatives aux frontières amazoniennes subsistent dans le contexte régional.



SÉCURITÉ INTÉRIEURE :

- Le crime organisé (extorsion, homicides, meurtres liés aux mafias) a fortement augmenté, notamment dans des zones urbaines comme Lima, ce qui pousse le gouvernement à déclarer des états d'urgence.
- En octobre 2025, un état d'urgence de 30 jours a été déclaré à Lima et Callao, engendrant le déploiement de l'armée aux côtés de la police pour maintenir l'ordre et lutter contre la criminalité.
- Il existe des unités spéciales au sein de la Policía Nacional del Perú, comme les Sinchis, spécialisées dans la lutte contre le trafic de drogue, le terrorisme et les opérations en terrain difficile (jungle, montagne).
- La répression policière lors de manifestations a été fortement critiquée : des rapports de Human Rights Watch dénoncent des violences excessives, l'usage de pelotes de plomb par la police et des décès pendant les protestations.
- Le Parlement a été accusé d'affaiblir la lutte contre le crime organisé en modifiant des lois, ce qui limite les capacités des juges et procureurs à enquêter et poursuivre des réseaux criminels.

POLITIQUE INTÉRIEURE

- Pedro Castillo (2021-2022) :** Il tente un autogolpe le 7 décembre 2022 en annonçant la dissolution du Congrès, mais est rapidement destitué pour « incapacité morale » par l'Assemblée. Il est ensuite arrêté et poursuivi pour des accusations de rébellion et d'abus de pouvoir.
- Dina Boluarte (2022-2025) :** Devenue présidente en décembre 2022 après la chute de Castillo, son mandat est marqué par une grave crise sécuritaire et une impopularité croissante. Le 10 octobre 2025, le Parlement la destitue massivement pour « incapacité morale permanente », invoquant son échec à lutter contre la criminalité.
- José Jerí (octobre 2025 - présent) :** En tant que président du Congrès, il assume l'intérim de la présidence le 10 octobre 2025, selon la ligne constitutionnelle. Il annonce la formation d'un gouvernement de transition, affirmant vouloir restaurer la stabilité et la réconciliation nationale.



PÉROU



RESSOURCES

- Le Pérou est l'un des principaux producteurs mondiaux de cuivre, ce qui en fait un acteur stratégique dans les chaînes d'approvisionnement des métaux industriels.
- Il possède de vastes réserves d'or et d'argent, ce qui alimente fortement ses exportations minières.
- La forêt amazonienne péruvienne abrite une biodiversité exceptionnelle, mais elle est menacée par l'orpaillage illégal et la déforestation.
- Le secteur de la pêche, en particulier l'anchoveta, est un pilier économique pour l'exportation et l'alimentation locale.



À L'INTERNATIONAL

- Le Pérou suit une diplomatie ouverte et pragmatique, tant sur le plan régional qu'au plan international, avec une priorité donnée au développement des accords commerciaux et des échanges économiques, en particulier avec l'Asie. Le Pérou est l'un des quatre piliers, avec le Chili, la Colombie et le Mexique, de l'Alliance du Pacifique, au fort tropisme asiatique dont il a assuré la présidence *pro tempore* de 2023 à 2024. Il est également membre de l'APEC, le forum de coopération Asie-Pacifique. Depuis 2024, il est un partenaire de développement de l'ASEAN.
- Sur le plan régional, le Pérou a fait preuve de fermeté contre le régime du président Maduro au Venezuela. Il a ainsi été à l'initiative du « Groupe de Lima » créé en 2017.
- Le Pérou est candidat à l'OCDE ; le processus d'adhésion a été ouvert en janvier 2022.
- Le pays est traditionnellement un défenseur du multilatéralisme et des enjeux globaux comme l'environnement.

DROIT INTERNATIONAL

- Le Pérou participe activement au Mécanisme d'examen périodique universel (UPR) du Conseil des droits de l'homme de l'ONU : lors de son dernier examen en juillet 2023, il a accepté la majorité des recommandations (190 sur ~200).
- Lors de l'évaluation par le Comité des droits économiques, sociaux et culturels (CESCR) en février 2025, les experts onusiens ont exprimé des inquiétudes concernant la restriction de l'espace civique, la situation des travailleurs migrants et la protection des défenseurs des droits humains.
- Récemment, le gouvernement péruvien a adopté une loi d'amnistie controversée (2025) qui protège les militaires et policiers accusés d'exactions pendant le conflit interne (1980-2000), suscitant de fortes critiques d'organes internationaux, car elle risque de compromettre la justice pour les victimes.

GÉOGRAPHIE / CLIMAT

- Le pays est traversé du nord au sud par la Cordillère des Andes, dont certains sommets dépassent les 6000 m d'altitude, structurant fortement le climat, les populations et les infrastructures.
- Le climat varie fortement : aride sur la côte, tempéré à froid dans les Andes, et tropical humide dans l'Amazonie.
- Le Pérou est fortement exposé au phénomène El Niño, responsable d'inondations, glissements de terrain et perturbations agricoles régulières.



Sources :

- Worldometers. *Population du Pérou*. Consulté en 2025.
- Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères. *Présentation du Pérou*. Consulté en 2025.
- Instituto de Estudios Peruanos (IEP). *Informe de opinión – Mayo 2025*. 2025.
- CIA. *The World Factbook: Peru*. Consulté en 2025.
- El Comercio. *Las fuerzas navales en acción*. 4 octobre 2023.
- Naval News. *Peru selects HD HHI for frigate, OPV and landing craft units*. Mars 2024.
- Gobierno del Perú. *Dirección Nacional de Inteligencia (DINI) – Organización*. Consulté en 2025.
- Infodefensa. *El sector Defensa del Perú prevé alcanzar este año un nivel de ejecución presupuestal entre 98% y 99%*. Consulté en 2025.
- Trading Economics. *Peru – Military Expenditure*. Consulté en 2025.
- *Parade militaire de la Plaza de Armas de Cuzco, Pérou* (image libre de droit).
- El País. *Empieza el juicio contra Pedro Castillo por el autogolpe de Estado en Perú*. 5 mars 2025.
- Peru Reports. *Peru declares state of emergency in Lima and Callao amid rising crime rates*. Consulté en 2025.
- Encyclopaedia Britannica, "Peru — Climate", 2023
- NOAA — National Oceanic and Atmospheric Administration, 2023